

stupéur si le châtimeut de la nouvelle Sodome n'a pas égalé celui de l'ancienne.

Mais laissons l'avenir à Dieu, qui le connaît seul avec certitude, et revenons au présent.

DOM BENOIT.

Le clergé et la Compagnie des abattoirs

Les membres du clergé ont reçu dernièrement une circulaire du Procureur de la Compagnie projetée des abattoirs.

On les prie, — c'est du moins ce que nous avons compris, — s'ils approuvent la proposition d'un emprunt garanti par le gouvernement, de vouloir bien la recommander à leurs paroissiens, et on leur laisse savoir qu'une expression d'opinion sur cette question serait agréable.

Nous avons lieu de croire que le clergé, en général, estimera qu'il vaut mieux ne pas se mêler d'une affaire de cette nature.

Lettre du R. P. Berthe (1)

Rome, 15 avril 1899.

MON CHER MONSIEUR DELASSUS, — Je viens d'achever la lecture de votre excellent ouvrage sur l'*Américanisme* et la *Conjuration anti-chrétienne*, et je ne puis m'empêcher de vous remercier d'avoir dévoilé l'abîme où l'on mène les catholiques, sans qu'ils paraissent s'en douter.

Le travail du P. Maignen nous avait signalé les *erreurs* de l'Américanisme. En montrant comment ces fausses théories conduisent à l'alliance universelle des religions, telle que la prêche la Juiverie moderne, vous nous avez fait toucher du doigt leurs *dangers* et les illusions de ceux qui croient, en les favorisant, travailler au bien de l'Eglise.

Au fond, l'Américanisme n'est qu'un nouvel effort, pour faire entrer dans l'Eglise l'esprit de la Révolution. Jusqu'ici, les catholiques libéraux avaient affranchi les nations de l'obéissance due à Jésus-Christ; ils réclament maintenant pour chaque individu, une liberté plus grande de penser et d'agir. A leur avis, les races latines se sont ruinées par la soumission :

(1) L'auteur de cette lettre remarquable, le R. P. Berthe, appartient à la Congrégation du Saint Rédempteur, et est l'auteur de la *Vie de Garcia Mareno*.